
CREA Córdoba Norte

Mesa Agrícola
Reunión Virtual 22/04/20



• 8:50 hs: Conexiones al link de la reunión 
https://meet.google.com/znt-guok-hfq (ver el chat de la Mesa)

• 9:00 hs: Ronda de Novedades

• 10:00 hs: Ensayos
• Revisión ensayos de la zona. 

• Elección Responsable Empresario Ensayos de Invierno.

• 10:40 hs: Descanso

• 11:00 hs: Presentación Grupo Tiere

• 11:30 hs: Fin de la reunión.

Mesa Agrícola 22/04/20 Orden del día 

Reunión Virtual



Mesa Agrícola 22/04/20

Participantes de la reunión: 

Joaquín Romanutti (Sierras Chicas)

Alejandro Etchegorry (Presidente. B.Yaco)

Miguel González (Barranca Yaco)

José Ninci (Proyección Norte)

Diego Ruiz (Caroya)

Ezequiel Nasser (Jesús María)

César Costamagna (Monte Cristo)

Rodrigo Ingaramo (el Este)

Diego Cravero (Arroyito)

Gerardo Ruiz (Río Primero)

Miguel Bonsignore (Lag Larga)

Guillermo Aguirre (Lag Larga)

Santiago Cornejo (Totoral)

Mariela Puerta (Grupo Tiere)

Catalina Couzo (ensayista maíz)

Sofía Pedraza (ensayista invierno y nutrición)

Diego López (Responsable Técnico Mesa Agr)

Lourdes Cornavaca (Analista Téc. Mesa Agr)

Viviana Díaz (Secretaria Zonal)



Respondieron:
Arroyito
Barranca Yaco
Cañada de Luque Siton
Caroya
Jesus María
Laguna Larga
Monte Cristo
Proyección Norte
Rio Primero
Sierras Chicas
Totoral
Del Este

RONDA DE NOVEDADES



RONDA DE NOVEDADES: Soja 19-20

MES ANTERIOR

En la reunión pasada la mayor parte de la zona respondió que 
la cosecha de soja no había empezado o estaba en un 25% de 
avance. Hoy la zona está entre el 25% y el 100% de avance.
En el Norte está faltando cosechar soja todavía.



RONDA DE NOVEDADES: Soja 19-20

Mejoraron los rindes respecto a lo estimado el mes pasado. 
El grueso está entre 35 y 40 qq/ha.

MES ANTERIOR



RONDA DE NOVEDADES: Soja 19-20

Precio de trilla mayormente entre $3600 y $4000. 
Algunos casos de $3300 a 3600 y menor 
proporción más de $4000.
Zona Sacanta nada menos de $4000, sojas en 
general por encima de 40 qq/ha en la zona.
Los valores más bajos son rindes de 25-27 qq/ha y 
también en arreglos previos a la cosecha



RONDA DE NOVEDADES: Soja 19-20

Quiere agregar algún comentario respecto a rendimiento y/o calidad de soja.
6 respuestas
• Buena calidad de soja, en lotes que sufrieron un poco mas la sequía salió algo de 

poroto verde, pero sin descuentos en comercialización. Rendimientos en algunos 
casos variables de acuerdo a precipitaciones, impactando mucho la ultima lluvia de 
diciembre en cuanto a rendimiento de soja de primera. Cosecha de soja de primera 
casi finalizada, comenzando con la soja de segunda.

• Soja de primera casi 100%, con promedios en algunos casos superior a 40
• Entre 3600 y 4000
• muy buena calidad y trilla en buenas condiciones
• En rindes el grupo está variado, los de zona totoral están con rindes promedio de 25 a 

30 qq y los de san José de la dormida de 35 a 40 qq
• Lotes zona NE de Córdoba 45 qq y mas !



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

Se sigue viendo la misma tendencia 
de maíces buenos o muy buenos.

MES ANTERIOR



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

Algún comentario con respecto al cultivo de maíz (enfermedad, plaga, expectativa, etc)
7 respuestas
• Con aparición de enfermedades pero en fin de ciclo no se hicieron aplicaciones
• Tuvimos tizón y roya
• Buen control de cogollero, con la tecnología power core ultra que no se vio afectada. 

Maíces de segunda (sobre trigo) mucha removilización de nitrógeno en hojas basales 
en Febrero debido a la sequía, con la lluvia del 16 y 17 de marzo frenó esa 
removilizacíon de N, se espera en maíces de segunda aproximadamente 75 qq/ha. 
Maíces de primera tardío (Diciembre-Enero) buen estado en general, se espera entre 
85 a 95 qq/ha. Maíces de primera temprano rendimientos que van de los 60 qq/ha 
en los peores casos que recibieron menos lluvia a 95 qq/ha en los mejores. En 
general en todos los períodos de siembra la sanidad fue buena.

• 90 Qq se espera
• Se empieza a ver muerte de plantas aisladas. Puede ser efecto de seca de marzo¡
• tranquilo tema enfermedad y en pie
• En estas últimas semanas vimos mucho avance de cercospora y tizon



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

COMENTARIOS CERCOSPORA EN MAÍZ:
- Casos en zona La Dormida de cercospora en lotes de antecesor soja que avanzó exponencialmente 
en esta última etapa pero se decidió no aplicar por el estado avanzado del maíz. No se vieron 
diferencias a simple vista entre los híbridos. En lotes de maíz sobre maíz se vio mucho y más 
acentuado la cercospora.
- Zona Seb El Cano lotes de maíz sobre maíz tuvieron que aplicar los lotes por cercospora. Los lotes 
que venían de soja o poroto también tuvieron pero no se aplicaron.
La aplicación más temprana se vio con mejores resultados, se frenó bien la enfermedad y los maíces 
se ven con buenas estimaciones de rinde.

COMENTARIOS SOBRE INMOVILIZACIÓN DE NITRÓGENO EN MAÍZ SOBRE TRIGO:
- Tener en cuenta que la aplicación voleada o chorreada de fertilizantes nitrogenados en lotes de 
rastrojo de trigo, hay referencias de que el rastrojo puede retener hasta 30 kg.
Opciones: incorporar lo mayor posible a la siembra entre líneas o incorporar en postemergencia.
Si se hace voleado o chorreado se puede subir dosis teniendo en cuenta esto.



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

MES ANTERIOR

Algún avance de trilla pero poco todavía.



RONDA DE NOVEDADES: Maíz 19-20

MES ANTERIOR

Estimaciones similares de rendimiento. La 
mayoría espera entre 85 y 100 qq/ha.



RONDA DE NOVEDADES: Cultivo de Servicios

MES ANTERIOR



RONDA DE NOVEDADES: Cultivo de Servicios

Cómo se encuentra el Cultivo de Servicio, se tomaron mediciones (humedad a la siembra, Densidad 
de siembra, número de granos, número de plantas logradas, etc)
6 respuestas
• Recién ahora se está sembrando, no se hicieron mediciones.
• Casi el 100 % de la superficie sembrada con Altina. Muy buen nacimiento de radish. Vicia viene 

mas lenta, así que seguimos evaluando la evolución, al igual que triticale. Todavía quedan lotes 
por sembrarse. Mucha intención de siembra de cultivos de servicio. Densidad de siembra con 
altina, cultivar multiespecie, 5 kgs de radish, 5 kgs de triticale y 15 kgs de vicia. En caso de 
siembra de vicia sola vamos a estar sembrando con 15 kgs.

• Lotes de centeno en cultivos de maíz en muy buen estado, las vicias recién sembrándose a 
medida que se desocupan los lotes de soja

• En implantación, muy buenos, primer metro con muy buena humedad, sin análisis.
• Estamos en pleno momento de siembra...
• Solo un miembro del grupo va a sembrar en estos días vicia, con agua útil de 100mm a los dos 

metros la idea es lograr 30 plantas por metros cuadrado y una parte fertilizado con fósforo.

Cultivo de servicio: se busca mucho control de malezas y la mejora de la salud de los suelos.
Hay resultado de ensayos de soja sobre cultivo de servicio con excelentes resultados.
Diferencias cultivo de servicio: vicia sobre soja y centeno sobre maíz



RONDA DE NOVEDADES: Cultivo de Servicios

Cultivo de servicio: En contexto de año que se espera niña o niño débil…el panorama de los cultivos 
de servicios se mantiene en algunas zonas por la búsqueda de control de malezas y la mejora de la 
salud de los suelos. En zona del Este hay resultados de ensayos de soja sobre cultivo de servicio con 
excelentes resultados.

Diferenciar en el consumo de agua el cultivo de vicia sobre soja y centeno sobre maíz: vicia consume 
muchísima más agua que el centeno.
En Piquillín hace 2 años, en contexto de sequía, hubo experiencias de sojas sembradas sobre centeno 
de cobertura rindieron mejor que los lotes sobre el antecesor maíz y barbecho químico.
En ese mismo contexto maíz sobre vicia secada tarde, el maíz no llegó a desarrollar espigas.

Experiencia de los ensayos de la zona esta campaña, centeno con 20 a 70 mm de consumo superior 
al barbecho. Pero luego hubo mejora en la captación de agua durante el cultivo de renta.

Pisoteo de maíz por siembra con altina o fertlizadora: al cruce es menor. 70 kg/ha de centeno. Queda 
muchísimo centeno implantado.



RONDA DE NOVEDADES: Trigo 2020

MES ANTERIOR



RONDA DE NOVEDADES: Trigo 2020

Sigue firme la intención de siembra? Análisis de humedad ?
10 respuestas
• En riego sigue firme en secano no hay humedad de siembra
• Si en un 30% aprox, todavía no llovió y no se hicieron análisis de agua.
• Todavía no se tomaron las muestras de humedad, esperando mas lluvia, por el momento con más 

optimismo que lo que muestra la realidad, de seguir este panorama se evaluara caso por caso, pero 
ya buscando variedades con mas genética criolla y menos francesa, para darle estabilidad en 
rendimiento.

• Si, se están realizando análisis de humedad
• Baja intensión de siembra No se realizaron análisis
• Firme bajo riego, en secano en base a agua útil
• si, y hay análisis de humedad con diferentes porcentajes
• Si esta firme, la superficie dependerá de la cantidad de agua útil, se están sacando las muestras de 

humedad...
• No tenemos los análisis de humedad todavía. Pero algunos calculan entre 100 y 150 mm. Una 

empresa ya sembrando trigo especulando que caigan algunos mm más, el resto esperando 
resultados de análisis y lluvias.

• La intensión de siembra esta, se hicieron análisis humedad y los resultados fueron muy negativos



RONDA DE NOVEDADES: Trigo 2020

Fijaron precios, panorama y rentabilidad ante posible suba de retenciones
8 respuestas
• Algo se fijó pero muy poco
• No se fijó precio y el número parece cerrar a 170 u$s/Tn
• No se fijó precio todavía, pero tomando como base fijar a partir de los 170 us.
• No
• Algunos U$s 170
• poco
• Hay fijado un 20 a 30 % de lo estimado del rendimiento de cosecha. Se analizó el 

negocio como esta hoy...
• Solo cumplir con los forward y el resto se almacena en el campo



RONDA DE NOVEDADES: Garbanzo 2020

MES ANTERIOR



RONDA DE NOVEDADES: Garbanzo 2020

Sigue firme la intención de siembra de este cultivo? Análisis de humedad? Mejoró algo 
el negocio?
7 respuestas
• La mayoría de las empresas siguen con el negocio en algo de sup, muy baja para 

seguir y dos empresas siguen apostando mucho en el cultivo. Precio se habla de 
algo similar al año pasado

• Muy pocos lotes de van hacer
• Solo negocios particulares y muy baja a nada intención de siembra
• Muy baja intención, sólo para seguir en el negocio
• se esta analizando, algo se va a hacer
• Sigue firme, pero en menor la superficie en relación al año pasado..
• Una sola empresa siembra garbanzo y lo hace bajo riego.



RONDA DE NOVEDADES: Económico Financiero

MES ANTERIOR



RONDA DE NOVEDADES: Económico Financiero

MES ANTERIOR



Comentarios Generales

Su grupo está trabajando de manera casi normal? Reuniones de empresa, giras de asesor, 
consultas con el mismo?12 respuestas

• Normal , pero todo virtual. Se adaptaron todos. Hicimos dos reuniones la semana pasada 
con una charlas en tema de contexto

• Si. Casi normal. Todo virtual (la semana pasada realizamos mi reunión).
• Se esta trabajando de manera virtual, hicimos una reunión de empresa, gira con los 

asesores de manera virtual, reunión de integrantes del grupo, todas con muy buenos 
comentarios, de manera muy ordenada y algo que se rescato como positivo es que se hizo 
muy eficiente el tiempo. También se participo en reuniones de otros grupos como crea 
arroyito y salió muy bien. Así que se está evaluando seguir con la herramienta a futuro, 
también para tratar de impactar lo menos posible en la huella de carbono e ir siendo cada 
vez más sustentables.

• Todo por zoom
• Estamos en busca de nuevo asesor
• Estamos haciendo reuniones on-line y analizando los Cv para encontrar nuestro asesor de 

grupo.



Comentarios Generales

• Si, estamos en proceso de recambio de asesor, trabajando remotamente, en mayo 
haremos reunión de empresa remota a modo de prueba

• Sólo virtuales. Tanto reuniones grupales como reunión con asesor
• si, en este mes no tenemos reunión de empresa, la gira de asesor es a demanda, consultas 

mas que nunca
• Casi normal, con mas reuniones cortas por zoom.... Gira no se hacen, también vía zoom.
• Si estamos teniendo reuniones virtuales por zoom. Igual con las giras del asesor. Reunión 

de empresa vamos a tener la primera en mayo. La vamos a dividir en dos días o hasta en 
tres días. Teniendo primero institucionales y ronda de novedades. En la segunda 
presentación de caso, con devolución en esta misma o en una tercera. Eso se está 
analizando.

• Si, estamos trabajando vía remota.



Comentarios Generales

En institucionales, se le dedica el espacio para novedades a la Mesa Agrícola?
12 respuestas
• En estas reuniones ultimas no , pero siempre esta presente
• Sí. Le damos un tiempito a MA.
• Si.
• Actualmente se reenvía la información de lo tratado en la mesa por whatsapp del grupo
• Si. Se trata de resumir la info del Memo que pueda ser importante para el grupo.
• No muy poco ahora.
• Si
• Poco
• algunas veces si y en forma escueta
• Si, pero no todas las veces.
• Si le dedicamos un espacio a todas las mesas. Agrícola, ganadera, empresaria, asesores y 

presidentes.
• si

Recordar que es tarea del miembro que asiste a cada mesa, comunicar lo importante al grupo 
para que todos los miembros puedan saber qué esta trabajando la mesa y hay feedback. 



Comentarios Generales



Novedades a compartir

• Realicé mi gira virtual y salió lindo (con un video de fotos)

• Si bien como grupo vemos que la pandemia es una amenaza, tratamos de 
buscarle oportunidades y herramientas que las teníamos pero no las usábamos. 
La mayoría de las empresas comenta que puede trabajar de manera casi normal 
tomando los recaudos correspondientes.

• el sector no ha parado, es decir estamos a full, no ha cambiado el ritmo, estamos 
muy comunicados

• La soja sembrada sobre lote antecesor de maíz picado para silo el año pasado se 
hizo a 26 entre líneas y no tubo merma de rendimiento.

Hay otras experiencias diferentes a la mencionada de soja sobre picado, con malos rendimientos con 
antecesor maíz picado y mejores con trigo posterior al picado.
De todas maneras, es importante relevar los casos puntuales buenos, tratar de saber más sobre el 
manejo del lote con buena respuesta.



Consultas a la Mesa

• Están viendo senescencia anticipada de Maíz?

• Berenstein nos dijo: ustedes son excelentes puertas adentro y son muy malos puertas 
afuera

• Estoy viendo que muchos grupos hicieron cultivos de coberturas, midieron agua en el 
suelo? tienen pensado hacer mediciones ? tendríamos que armar un listado de los 
lotes para ver de obtener datos para seguir con la red de cultivos de cobertura, 
inquietud ( Guille Aguirre)

Se han visto lotes con senescencia anticipada del maíz…parecido a una muerte súbita y sin 
establecer las causas todavía.



Gracias por participar!!!!


